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“新时代的城镇化与高质量发展”学

术研讨会 

 

主持人 李扬： 

欢迎各位百忙之中参加我们的会议，来讨论城镇化

这个题目。十余年来城镇化一直是中国经济的主旋律，

尽管有一些变化，但是主旋律这点没有改变。做研究需

要找文献，我们也发现在西方的经济学文献里似乎没有

太多城镇化的内容。大家后来看了些情况，也做了一些

实地调研，发现还是有很多东西可以做的，所以我们就

选择这样一个角度。很多研究者到国外去访问，别的国

家“城镇化”这样的事情也经常有，法国的位置比较

高，所以我们就选择法国为比较研究的主要对象。 

在这个过程中也让我们对这个题目进一步深化。

OECD（经济合作与发展组织）有一批研究人员是做城镇

化的，我率领代表团到法国、到 OECD 去了几次，都谈

到了城镇化问题，OECD 的城镇化标准和我们的不太一

样。我印象很深，他们说中国城镇化已经完成了，他们

用一些硬指标来衡量，比如基础设施通达程度，中国这

些年一直在搞路通、电通、水通、网通等，这些“通”

在他们看来都是城镇化指标，用这些指标来衡量中国已

经实现城镇化了。他们说的不是没有道理，但是在中国

这些“通”了之后还不意味着那个地方就和城里一样便

利，我们的国情是不一样的。因为城镇化在中国的发展

战略中特别重要，而且到现在为止也没有搞得很清楚，

所以还值得再研究。这就是我们做这个研究、今天开这
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个会的原因，我们都认为这个事情还要继续做下去。 

中国最早的城镇化是和工业化连在一起的，这是一个比较显著的特点。在

中国研究城镇化的一批人中，有些人说中国的城镇化落后于工业化，有些人甚

至断言这是中国的问题，现在好多文献也是这样说的。我们觉得这正是中国的

优势，正是中国城镇化得以顺利推进的一个显著特点。工业化无非就是工业集

中、生产集中，生产集中人口就集中，各种服务设施就集中，在这上面稍微加

一步就是城镇。如果说工业化先于城镇化是中国的一个特色，这就是一个可以

向其他发展中国家复制、推广的经验，无论如何要把经济搞上去，要让人口流

动奔着更高的生产率、更高的收入去，要让离开自己原来土地的人们能够留得

住。 

我印象中城镇化这个概念在政府文件中正式提出来是 20世纪 90年代，李克

强总理曾多次讲过城镇化是中国经济发展的最大引擎，发改委相应的也做了很

多规划，这是本世纪以来的事情，而中国的工业化已经很久了。如果把改革开

放 40年作为一个大的时间段，前 20年中国的城镇化不是特别自觉，是由工业化

引致的城镇化，这其实奠定了好的基础，先要有经济，先要有收入，先要有收

入梯次的差别，才有动力，才有着落，才不至于落入像拉美一些国家的那种贫

民窟的情况。 

发展到某些时候，城镇化确实也出现一些问题。在中国其实要解决三个问

题。第一个是城市本身的发展问题。中国城市本身的发展非常强烈地受到外来

人口的影响，现在大家都说人口转移，实际上还要解决 3 亿农村人口转移的问

题，1亿人已经过来了，1亿是常住人口，1亿人还在流动，3亿人口转移是多么

大规模的一个事情。因此，城市的发展就得考虑这样一些人的流动，这是中国

城镇化的一类大问题。人一出生就被划为城里人和乡下人两类，而且待遇、社

会权利其实是不太一样的，这就涉及城市户籍人口乃至整个人口的户籍制度改

革问题，当然其他新兴经济体没有这个事。现在中央也下了好多文件，很多地

方也采取了一些措施，现在看起来还是发展得不平衡。中小城市的这个问题解

决得好一点，像北上广深这种超大型城市以及一些大城市的户籍制度调整还是
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有一些问题。 

与它密切关联的还有居住证制度。北上广深这些地方在推行居住证制度时

也遇到很多问题，就像 2017 年下半年、2018 年上半年北京出现的所谓“低端人

口”、“高端人口”的问题，从地方政府的角度来说，要把更需要的人吸引过来、

留下来，这也很客观，但是用了一种很不文明的方式处理，这就是一个问题。

如果再宽一点就是城区内公共服务的均等化程度，这个事很大，公共服务是要

让所有在这里居住、工作、生活的人都能够享受到，包括中国的教育、医疗、

养老等等，到现在也还是很大的问题。 

第二个是城市功能的提升问题。按说我们是经济在前，城市的功能比较容

易健全。当然中国老的城市可能是城在前、市在后，这就会有城市功能不足的

问题。中国后来发展的城市都是市在前、城在后，但也解决得不好，因为在快

速工业化的过程中，对于相应的城市化问题关注不够，所以造成城市功能严重

不足的问题。比较突出的是棚户区、城中村改造问题，即使经过多年努力，棚

户区问题依然涉及1亿人口。第二类是城市综合交通体系的建设问题，现在可能

所有的城市都遇到这样的问题。原来我们是很“农民式”地解决这个问题，一

拥挤就拓宽路，有时路宽了交通反而不方便，并没有现代城市交通的概念。再

比如地下网线的问题，身处北京体会得最深，稍微大一点的雨水，人就有生命

危险，极端的情况是 2012年的“7·21”事件，死了那么多人，整个城市的功能

是有严重问题的。社科院的考古所告诉我们，两千年前中国的城市就有发达的

地下水道路。再有就是要建设所谓的“海绵城市”，实际上也是与水有关系。 

我列举这些事情就是说明我们对城市功能没有建立清晰、完整的概念，对

于相关问题，特别是人的全面提升的问题考虑得不够。这就是下一步城市化面

临的大问题。在我的印象中，巴黎把市民的便利、市民的需求放在前列，对此

考虑得比较多。 

第三个是住房问题。其实在一定意义上，城市就是城市住宅，这个问题非

常突出。我们昨天开会还说到下一步中国城市住房市场有可能会出大问题。现

在住房市场最大的问题就是心中无数，不知道有多少房，也不知道还有什么人
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要房，在心中无数的情况下来调控，肯定会出问题。 

前几年我在香港，前任特首谈过大陆的房地产市场，他说大陆的房地产市

场是有问题的，调控房地产市场最主要的是空置率，围绕空置率需求，供应就

很清楚了，并指出大陆对空置率的统计不是很清楚。虽然现在有一些城市开始

统计空置率，但那个空置率是有误导的，是直接找开发商来报的，开发商盖了

100 套房子，卖出 95 套，空置率是 5%，开发商的空置率也没错，但是整个城市

可不是这样的。所以要讨论空置率就必须做田野调查，就得一户一户去登记。 

在国外每一套房子都有相应记载，租房子、买房子等每一笔与房子相关的

交易都有详细的记录。我的一个博士生 20 年前就跟我说北京的房子可能有点问

题，盖得太多了。因为现在北京是高度分割的，只要打通市场马上就会出问题。

这也显示出我们的城市管理能力很差。总之，在城镇化的迅速发展中，城市这

端暴露出很多缺陷。 

中国今后面临比较突出的第二类问题是城乡一体化问题。习主席在今年两

会上的讲话说到城市化和逆城市化要同时推进，后面就是乡村振兴。我觉得这

是对的，但是这个事情怎样变成一个统一的大战略还是需要考虑的。在中国的

情况下，乡村和城市这两块其实在一定意义上是可以相互独立地发展，但是土

地把它们连起来了，城市扩展要有土地，农村发展也要更有效地利用土地。今

年年初的中央一号文件中关于乡村振兴战略讲了好多条，我这几天正在认真读，

读了之后发现里面有太多东西。关于农村土地，我注意到，农民手里的“三块

地”都有讲到。一是集体经济建设用地可以变成股东，完全可以工业化和城市

化了。二是承包地，进一步把落在土地上的各种权属细分，细分为集体土地所

有权、农户承包权和土地经营权，而土地经营权可以流转、可以交易，这个思

路肯定是对的，可交易也有利于农村土地城市化。三是宅基地，宅基地又分成

“三个权”，宅基地的所有权、资格权和使用权。所以乡村振兴、城乡一体化又

给我们提出好多新的题目，这是第二类问题。 

第三类问题涉及金融，不论是提升城市功能还是在农村重新配置这些基于

土地的各种资源，都需要钱来推动。可以说中国前几十年的城市改造之所以能
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够顺利进行，是因为处在高度工业化的过程中，什么东西都可以覆盖。但现在

我们处于工业化的中后期，像北上广深已经是后工业化时期了，能够创造大量

收入的机会已经没有的，经济增长速度在不断下行，中美贸易摩擦也是一次外

部冲击，就我们自己运行的规律来说，也没有大规模地创造收入的可能，大规

模的投资是难以得到支撑的。我五六年前学习习近平总书记的系列讲话，有一

个讲话是在政治局会议上讨论过剩产能问题，他说到过剩产能就是水泥、钢筋

过剩，建材、燃料过剩。如果我们像欧洲一样，把城市的地下基础设施建起来，

把国土整治一下，这些材料不是过剩，而是不够。他讲得非常好，这样一些产

业还能支持中国经济发展 20 年，这正好和我们的城镇化对应起来了。但是接下

来的问题是，现在有这个需求，同时也有这个供应，在物质层面上怎么就不能

够做呢？那边产能过剩还要压产能，这边城市基础设施一塌糊涂，所以这是个

金融问题。中国的金融制度还不能够让供应和需求有效地结合，中国的金融都

是急功近利的，现在甚至是以金融养金融、以金融做金融，像这种实体经济长

期的大规模的需要没有很好地去做。这就涉及下一步中国金融制度怎样改革的

问题。 

中国下一步的金融改革有很多事要做，第一件事还是筹集长期资金的问题。

完善 600多个城市的基础设施需要多少投资、多少钢筋、多少水泥，大规模的还

有公共基础设施、公共服务等等，都需要资金，而现在恰恰是资金开始紧张了，

中国前十年不缺资金，现在确实已经开始缺资金了。在这种情况下面对这么大

的需求，对金融发展确实是一个挑战。 

总的来说，城市化以及围绕城市化的这些问题是一个大题目，是一个长期

的题目，是一个常做常新的题目。中美贸易摩擦背景下，中国经济发展的新时

代对城镇化提出了更多的挑战。城镇化是一个综合性问题，所以更需要我们集

思广益，把这个题目研究好。我相信这个问题还是中国的潜力所在，我们面对

现在更加严峻的挑战，要把这个潜力挖掘出来、利用好，中国的 2035 规划和

2050规划就一定能实现。 

 


